

LA VANGUARDIA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Año IV

SUSCRIPCIÓN

CAPITAL: Por mes, ps. 0.50 - INTERIOR: Por trimestre, ps. 1.50 - EXTERIOR: Por trimestre, ps. 2.00 - Paquetes de 20 ejemplares, ps. 10.00 - El pago es adelantado. Las suscripciones tendrán derecho a los números extraordinarios que se publicaren.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN: CHILE 1150 - ADMINISTRACIÓN: CASILLA CORREO 1633

Buenos Aires, Abril 17 de 1897

AVISOS

No se admiten avisos de carácter religioso, de carácter ni de charlatanes. Se publican gratis los avisos de trabajo adelantado y los de las sociedades gremiales y adheridas al Partido Socialista Obrero Argentino. Se reciben avisos hasta la noche del miércoles.

Núm. 16

Partido Socialista Obrero

EL COMITÉ EJECUTIVO NACIONAL
A TODOS LOS TRABAJADORES

El 1° de Mayo se aproxima y con él la fiesta internacional de todos los trabajadores.

Esta fecha, no sólo significa el acto tranquilo de protesta del proletariado consciente, sino que, condensando todas las aspiraciones generosas que agitan a los que sufren y son víctimas de los privilegios que surgen de una organización social defectuosa, es la manifestación más elocuente de lo que puede y podrá hacer la solidaridad de intereses cuando ella es inteligentemente comprendida y aplicada.

Se quiere un acto más grandioso y más trascendental?

La burguesía con sus raquícos y mezquinos egoísmos apenas si se agita para conmemorar fechas que significan matanzas ó triunfos de la opresión sobre los que han tenido la desgracia de ser vencidos.

Los proletarios al contrario: cada fecha que conmemoran lleva en sí el alto significado de una aspiración generosa, nobilísima, hacia un reinado de paz, de concordia y de armonía sociales.

Esto, contrasta es precisamente uno de los hechos que ponen más de relieve la superioridad moral del proletariado sobre la burguesía, y lo que ésta es incapaz de realizar con todos sus diplomáticos y demás medios de su servicio, lo realizan los proletarios de todo el mundo festejando el 1° de Mayo sin más acuerdo que el que se desprende de un sentimiento de solidaridad y de un alto concepto de justicia.

El Comité Ejecutivo Nacional al bosquejar ligeramente lo que para los trabajadores significa la fiesta del 1° de Mayo los invita a celebrarla dignamente, y todos los que tengan conciencia de su situación y se preocupen de los intereses de su clase, abandonando ese día el trabajo, deben concurrir a darle con su presencia toda la importancia que ésta tiene para la causa del proletariado.

EL COMITÉ

El Socialismo avanza

Ya no es en esta capital, donde los diarios se ocupan de vez en cuando del Socialismo. No hay más que tomarse la molestia de revisar los periódicos del interior, para darse cuenta, que pocos son los que pueden sustraerse al problema más trascendental que preocupa en estos momentos a la Humanidad: La Cuestión Social.

Bien ó mal, defendiendo ó atacando, llegan a nuestra redacción un buen número de diarios, periódicos y revistas en cuyas columnas se discute el problema de actualidad.

Días pasados era *La Patria*, de Olavarría quien acogía y se ocupaba editorialmente del problema en pro de la organización del proletariado rural, hoy es el *Trabajo* de Corrientes quien da a luz el artículo que a continuación transcribimos:

EVOLUCIÓN DEL PERIODISMO

LA PRENSA SOCIALISTA

El pensamiento humano suele sacudirse muchas veces obedeciendo á circunstancias casuales. Unas veces la miseria, otras veces la opulencia, la contemplación de un hecho casual, una deformidad física, la vida parasitaria ó las sucesos de vicios, suelen producir en el espíritu de los hombres fenómenos psíquicos de inervación, deslumbramientos mentales ó creaciones prodigiosas.

La pata de la rana, creadora del galvanismo la cojera de Talleyrand, que lo convirtió en renombrado diplomático; la joroba de Scarron, que le hizo producir sus clásicos versos; la miseria de Mozart, acosado de deudas, que le inspiró sus grandes óperas; la degradación aparente de aquel insignificante artista del renacimiento italiano que decía: «Amo el dinero por sobre todas las cosas, porque con él compro el vino que me dá la inspiración y ésta á su vez la gloria»; la observación del movimiento de la lámpara, que hizo vislumbrar al gran Galileo la ley de la gravitación; y otros muchos,—son hechos elocuentes que prueban cuán sujeto se



Peor que bestias

Ofrecemos hoy otro grabado gráfico.

Basta observarle un poco para apercibirse las consideraciones que merecen los trabajadores, con respecto á los animales.

Esta escena es común; puede verse en cualquier mansión burguesa.

Una soberbia habitación, con todas las comodidades imaginables, destinadas para albergar caballos; y en muchas ocasiones á hombres á su servicio, alimentación sana y abundante: siempre observando especial acoso: guay que al pobre animalito se le descuide en lo más mínimo, el amo atiende y vigila, y de vez en cuando le acaricia.

Todo esto para un animal.

Pasemos á la habitación del obrero.

Una asquerosa masmorra, sin luz ni aire, pero se vive en promiscuidad!

Para el potrillo, se necesita una buena y gruesa manita, pero el obrero, su compañera y sus chiquillos, pueden andar en cueros.

Comida sana y en abundancia para el soberbio animal, aunque perezcan de hambre una familia obrera.

Y..... sería cuestión interminable si dejáramos correr la pluma á fin de poner de relieve cuan grande es el abismo que media entre las consideraciones que merecen como seres humanos y los que se les guarda á los animales.

Quizás también dejáramos llevar por



tales infamias llegaríamos á acusar á la burguesía, de cruel é infame: pero no, no son ellos los infames, no es á la burguesía á quien debemos acusar, no es ella la causante de tales infamias; no; somos nosotros los trabajadores; si señor, nosotros, que con nuestra indiferencia permitimos que tales hechos ocurran.

Reconocemos una vez por todas que los oprimidos somos los más y los más útiles á la vez; reconocemos que unidos formaremos una fuerza incontrarrestable; unámonos pues, inspirémonos en el ejemplo que nos dan nuestros compañeros del viejo mundo, y pronto dejaremos de ser los eternos pájaros, la eterna canalla, para ser hombres, libres elevando así la dignidad humana.

halla el hombre á las influencias del medio ambiente y á las circunstancias casuales de la lucha diaria,

Pero ese sometimiento brutal de lo ser humano á la naturaleza, á pesar del dominio que sobre ella ha podido establecerse debido á la ciencia,—debe inducir á los hombres que guían á las colectividades á no contrariar las corrientes naturales del pensamiento, y á no desligarse del movimiento múltiple de las clases sociales que busca el equilibrio humano dentro de su medio normal cada una.

El periodismo es una fuerza, incontrastable cuando se la emplea con honradéz é hidalguía, pero ruin cuando se la arrastra, y para que el periódico inspire respeto, es necesario que, en su medida, defienda todos los intereses sociales, sin apasionamientos innecesarios y sin animadversión hacia ninguna doctrina ó clase.

Y bien, voy á esto: Hoy, *El Trabajo* cumple su segundo año de vida lozana; ha llenado la misión que se impuso, en el reducido círculo de su acción, con espíritu sereno y levantado; pero ha encerrado su propaganda dentro de la clase llamada superior, sin que jamás hubiera extendido su mirada al llano donde nace, lucha y muere la gran masa del proletariado, más digna de ser estudiada y defendida que las bestias, de quienes los diarios se ocupan frecuentemente.

Esa pobre clase, estrechada por la lucha económica del siglo, sin defensores en el gobierno, ni en la prensa, ni en la sociedad, enervada moral, intelectual y físicamente por el medio depravado en que vive, por falta de desarrollo mental y por la escasa y mala alimentación en relación al trabajo brutal á que se halla sometida, no es acaso digna de estudio y protección? Qué anhelo periodístico puede ser más humano y glorioso que el de levantar el nivel moral y material de esa clase, sin la cual no hay industrias, ni comercio, ni glorias nacionales?

Mi deseo es este: que Corrientes, cuyo suelo y cuyo cielo constituyen un ambiente propicio para todo cultivo y para todo pensamiento, tenga también su órgano defensor de la clase pobre, entrando así en la corriente universal que llegará fatalmente, tarde ó temprano, al triunfo definitivo del Socialismo Científico. La prensa tiene su evolución, como la tienen la política, la educación, el comercio, etc. Y yo no veo, para la prensa del mundo entero, otra evolución más cercana que la del Socialismo, que no es en el fondo sino lucha de principios económicos distintos.

Entrémos, pues, en la corriente, para que el medio natural y social no nos deje fuera de ella y estudiémosla con serenidad de espíritu el vigoroso movimiento que se observa en el mundo y que se encamina sin obstáculos al triunfo del proletariado. La gran política periodística (que también el periódico debe tener su política económica) consistiría en ocupar un puesto preferente en esa corriente.

Aprovecho este día para hacer á *El Trabajo* esta honrada insinuación. Puede ser que hoy en su opulenta mesa, en medio de los manjares y licéres con que celebrará su segundo aniversario, se inspire en el puro sentimiento de emprender esta tarea tan fácil como humana y digna en bien de la humani-

dad. Entonces habrá llegado el momento de anotar otra influencia casual: un momento, de expansión inspira á un periódico para acometer la noble empresa de redimir á una clase de la humanidad.

ROMANO.

Felicitemos sinceramente al compañero autor del presente artículo, deseando continuar la lucha emprendida.

ESBOZOS

Vivimos en pleno feudalismo, disfrazado bajo la forma republicana federal. Columnas de frío mármol representan la Libertad y la Igualdad. En los hechos, nótese que los códigos, ni aún con sus errores, se llevan á la práctica. Cuando más, constituyen esas leyes un pretexto para el mal. Por eso, sin duda, el adagio popular dice que «quien compone la ley, compone la trampa».

Hay que tener padrino para todo. Ni la magistratura, con sus graves solemnidades, se escapa al bautismo de la recomendación. Quien posee influencia política, quien cuenta amistades en las alturas, se ríe, pública y privadamente, de la legislación, de los jueces, de la policía y de las autoridades. Día á día se prueba lo que afirmamos.

Existen aquí privilegios y cartas; y, sobre todo, caudillaje. Pero caudillaje áspero, brutal, inaguantable. Conocemos actos que pasan, que producen, más tarde ó más temprano, las explosiones de las víctimas contra los victimarios trocándose los papeles bajo el imperio de la venganza. La indignación nos ha movido en más de una oportunidad.

Hemos visto no há mucho, atacar á un individuo, apalararlo, echarlo de su domicilio y violárselo, secuestrarlo la mujer, dejar á ésta sin amparo, separarla de su anciano padre, no permitirle los auxilios de la ciencia, prohibir que dentro de la casa entrara correspondencia, aun que fuera abierta, desobedecer los mandatos policiales y del juzgado etc. Y vimos, luego, al ofendido, subir hasta el Calvario, bebiendo hiel, padeciendo hambre y sed de justicia, villipendiado, escarnecido y al final —para *hacer*— primero, en el Departamento Central; ahora en la Penitenciaría.

¿Que se asfataba en seco en tiempo de Rosas?—Pues lo que sucede hoy, es peor. El balazo en medio de la calle resulta en no pocas ocasiones la solución de miseria tanta. Y, cuando esto ocurre la sociedad se escandaliza. Si se escandaliza la sociedad que consistente lo que en la actualidad cotidianamente presenciámos y se escandaliza aquella prensa que rechaza la denuncia de cualquier abuso, por punible que sea, si un correligionario lo cometió!

¿Y esto es el reinado de la igualdad? No; no; y mil veces no. Esto es llama absolutismo, tiranía, vergüenza, oprobio, baldón. Esto se llama caciquismo, compadrazgo, criminal impunidad. Todo, todo, menos libertad. Todo, todo, menos igualdad. Esto, puede calificarse de la subasta de los sentimientos

dignos, del remate de los derechos del hombre, de aquellos derechos que proclamó una revolución; gloriosa en su origen.

La cuestión social en la República Argentina, se impone. Viene la necesaria evolución, como en las demás partes del globo, por la fuerza de las circunstancias. Impotentes serán para contenerla los que, con su desatada conducta, precipitan los acontecimientos. Periodismo, justicia, administración de hacienda, guerra y marina, culto, instrucción pública; cuanto, en fin, apuntala el vetusto edificio que encierra esta organización corroida, contribuye inconscientemente, pero de una manera fatal, á dar vigorosos impulsos al progreso.

Corren vientos de Fronda. La población, nacional y extranjera, se convence de que la famosa trilogía de que alardean las virgenes democracias sud americanas, constituye un mito muy soñado para el uso particular de los propios cosecheros de las repúblicas así planteadas. Unos y otros observan que la cuerda siempre rompe por lo más delgado.

Ejemplos como el que antes aludimos, los hay un día sí y el siguiente también. En LA VANGUARDIA, los iremos denunciando; agregando nombres y apellidos, designando funcionarios, lanzando á la pública consideración los personajes que se mueven entre los bastidores de estas farasas indignas de instituciones que se llaman libres.

Suba, quien suba; caiga, quien caiga.

ACQUIDES.

La crisis social

Cuando Carlos Marx escribía en el manifiesto comunista: «La historia de todas las sociedades que han existido es la historia de las luchas de clases» decía una de las más grandes verdades. Pero no decía con esto toda la verdad. No es cierto que toda la historia de la sociedad se resuelva solamente en una lucha de clases.

Nosotros creemos poder concentrar en una fórmula general la historia universal, diciendo que existen dos antagonismos, dentro de los cuales gira como entre dos polos, toda la historia de la sociedad, es decir, la antítesis social y nacional. La humanidad se desarrolla y al mismo tiempo se transforma en sociedad, y mas tarde estas sociedades luchan entre sí, pero en el seno de esta sociedad algunos individuos empezán á gravitar por su grandeza sobre los demás para conquistar un puesto eminente entre sus compañeros (Kant). Así es como vemos por un lado el esfuerzo de las sociedades para conquistar la riqueza, la fuerza y el valor; y por otro lado vemos algunos individuos igualmente luchar por la fuerza, la riqueza y el grado.

La historia empieza cuando estos dos contrastes se desarrollan. La historia de la humanidad es, por decirlo así, una lucha por los alimentos y un puesto sobre la tierra.

Hoy nos encontramos en el fin de un período histórico, en el que dominan los grandes sentimientos nacionales, y en medio de un período de grandes contrastes sociales.

Ahora, ante todo, preguntémosnos: «¿Qué es un movimiento social?» Por movimiento social entendemos la suma de todos aquellos esfuerzos de una clase social, dirigidos á transformar el orden social existente en otro modo de ser que corresponda á los intereses de esta clase. Los elementos de cada movimiento social son: un orden constituido en el cual una sociedad dada vive, y después un orden social, que se refleja, por su forma, en un orden de producción y distribución de los bienes materiales, como en una base necesaria, sobre la cual la existencia humana descansa. Además una clase social que está descontenta de las condiciones presentes. Por clase social se entiende un complemento de personas del mismo modo interesadas económicamente. A este respecto no nos debemos dejar engañar por las frases ideológicas que todas las clases tienen. El derecho es un fin que esta clase descontenta se propone conseguir, un ideal que resume en sí, todo lo que representa la forma futura, en la que la sociedad quiere transformarse y que encuentra su expresión en las preguntas y en los programas de estas clases. En suma, cuando se habla de movimiento social, encontrará siempre: «Un punto de partida, el orden social existente; un promotor el movimiento, una clase social; un fin, el ideal de la nueva sociedad».

Es necesario concebir el movimiento social en sus condiciones históricas, en su origen causal con los sucesos, de los cuales necesariamente resulta. Así llegamos á comprender porque se forman ciertas clases y como estas representan intereses antagonicos, y porque la clase revolucionaria con razón tiene y ha de tener un ideal hacia el cual tiende.

Así aprendemos á conocer, que los movimientos sociales no nacen del caprichoso malvado arbitrio de algunos individuos. ¿De cuáles signos característicos está señalado el moderno movimiento social? El movimiento social, moderno es, por el fin que se propone, eminentemente un movimiento socialista, porque se dirige á la producción de la propiedad socialista; para sus sostenedores, es un movimiento proletario, de salarios.

Este movimiento se concibe como producido necesariamente por el desarrollo histórico. Cada clase social es el resultado de un modo dado de producción; el proletariado del sistema de producción que nosotros designamos con el nombre de capitalista. La historia del origen del proletariado nace con la historia del capitalismo.

El sistema capitalista de producción resulta del concurso de dos clases sociales, entre sí divididas, de una clase que posee los medios de producción (máquinas, talleres, fábricas, etc.), la clase capitalista; y de una clase que posee solamente la fuerza de trabajo, la clase proletaria. En el sistema de producción era un resultado necesario de la historia misma. Apareció cuando el viejo sistema resultó insuficiente para las nuevas necesidades, cuando fueron abiertos nuevos grandes mercados. El espíritu comercial se impuso en la dirección de la producción y obligó á servirle la masa de trabajadores. Enseguida este sistema capitalista de producción necesariamente aumentó mas con el desarrollo de la técnica de la producción, y se hizo inevitable el concentramiento de muchas fuerzas de trabajo, especialmente despues de la introducción del vapor en la producción y en el transporte. La burguesía es la representante de este sistema capitalista. Lo esencial de la misión histórica de la burguesía es el maravilloso desarrollo de las fuerzas materiales de producción. Estimulada por la competencia, incitada por el instinto de la avaricia, nos ha representado, en realidad, aquella maravillosa fábula de las Mil y una noche, de las que gozamos diariamente cuando paseamos por nuestras grandes metrópolis ó en las exposiciones industriales cuando conversamos con nuestros antepasados, cuando navegamos en el océano ó cuando nos calentamos al esplendor de nuestros elegantes salones.

La existencia de este sistema capitalista es el necesario presupuesto de la existencia del proletariado. El proletariado sigue el sistema capitalista de producción como la sombra al cuerpo.

Este sistema de producción no se desarrolla sino á condición de que los grupos de trabajadores proletarios, bajo el mando de pocos, sean reunidos en grandes talleres y que por tal modo se enjendré una división de la sociedad en dos clases, la de los poseedores de los medios de producción y de los poseedores de fuerza de trabajo.

¿Cuáles son las condiciones, en las cuales vive el proletariado, y cómo á la vista de éstas se pueden aclarar todas aquellas particulares corrientes y preguntas que nacen en el seno del proletariado? La miseria no es un carácter especial del proletariado moderno. ¿Cuán desgraciada es la condición de los campesinos en Rusia! Debe pues haber una miseria particular que caracterice al proletariado moderno. Con nuestro sistema de producción se han creado insalubres talleres, minas y fábricas con su ruido infernal, con el polvo, etc.; se han introducido en la producción á las mujeres y los niños, y la población se ha aglomerado en los centros industriales y en las grandes ciudades; y por esto la miseria individual se ha acentuado. Bajo este punto de vista se puede considerar la miseria como el substracto del nacimiento

y duración de las nuevas ideas y de los nuevos sentimientos. Una nota más característica...

Es el contraste entre los palacios lujosos, los elegantes equipajes de los ricos, los espléndidos almaces y los lujosos restaurantes...

Y ahora, los que disponen éstos hechos no son más, como en su tiempo, la Iglesia y los príncipes...

Otro terrible látigo es esgrimido sobre la cabeza de los proletarios: su existencia precaria.

Precariedad de la vida se encuentra también de otra manera y en otro lugar. El japonés tiembla por el terremoto, que, a cada instante, puede tragarlo con todos sus bienes...

La prueba indubitable de esto está en que casi todos los candidatos burgueses que han derrotado a los candidatos socialistas han tenido que ser apoyados por una coalición de todos los partidos...

Luchaban en esa capital cinco candidatos antisemitas contra cinco socialistas, y a pesar del apoyo de todas las fuerzas burguesas...

En Lemberg (Galitzia), el candidato socialista, que ha triunfado, han reunido 15.310 votos, y en Krakau, donde también ha vencido nuestros correligionarios...

A pesar de los muchos obstáculos que el Gobierno y todas las fracciones burguesas han puesto al Partido Socialista, éste ha conseguido sacar ya triunfantes de las urnas 12 candidatos...

El triunfo de los socialistas austriacos, que es un triunfo del Socialismo Internacional, debe servir de acicate a nuestros compañeros para tomar con verdadero interés cuanto se refiere a la lucha electoral.

A pesar de haberse coaligado todas las fuerzas de la burguesía contra los candidatos socialistas en las elecciones municipales acabadas de celebrar en Colle d' Elsa (Italia), nuestros correligionarios han alcanzado un brillante triunfo.

Como el Ayuntamiento de Colle se compone de 20 individuos, y los burgueses no cuentan más que con 6, los dueños de aquel son los socialistas.

organización de las formas sociales sobre la base comunista; el concentramiento en las grandes ciudades y en fin, como última diferenciación, la singular atmósfera en la cual se desenvuelve el movimiento social...

Victorias Socialistas

La alcanzada por los socialistas austriacos en las elecciones legislativas que en estos momentos se verifican, es de las que acreditan el vigor y la potencia de un partido.

Por más que la ley electoral está arreglada y amañada para que la clase trabajadora no pueda tener representación de importancia en el parlamento; por más que el Gobierno ha dificultado la propaganda a nuestros correligionarios...

La prueba indubitable de esto está en que casi todos los candidatos burgueses que han derrotado a los candidatos socialistas han tenido que ser apoyados por una coalición de todos los partidos...

Luchaban en esa capital cinco candidatos antisemitas contra cinco socialistas, y a pesar del apoyo de todas las fuerzas burguesas...

En Lemberg (Galitzia), el candidato socialista, que ha triunfado, han reunido 15.310 votos, y en Krakau, donde también ha vencido nuestros correligionarios...

A pesar de los muchos obstáculos que el Gobierno y todas las fracciones burguesas han puesto al Partido Socialista, éste ha conseguido sacar ya triunfantes de las urnas 12 candidatos...

El triunfo de los socialistas austriacos, que es un triunfo del Socialismo Internacional, debe servir de acicate a nuestros compañeros para tomar con verdadero interés cuanto se refiere a la lucha electoral.

A pesar de haberse coaligado todas las fuerzas de la burguesía contra los candidatos socialistas en las elecciones municipales acabadas de celebrar en Colle d' Elsa (Italia), nuestros correligionarios han alcanzado un brillante triunfo.

Como el Ayuntamiento de Colle se compone de 20 individuos, y los burgueses no cuentan más que con 6, los dueños de aquel son los socialistas.

Parasitismo orgánico

PARASITISMO SOCIAL

(FRAGMENTO)

En las sociedades inferiores la mayoría debe necesariamente vivir de caza, pesca y frutas silvestres. El número de los parásitos y de los animales de presa encuentra inevitablemente su límite en el de sus víctimas. Solamente que entre los salvajes, lo mismo que entre los civilizados que ejercen profesiones equívocas la transición de un modo de existencia a otro es tan rápida como frecuente.

Hay que trasportarse a las comunidades cuya organización es más estable que la de las sociedades inferiores para estudiar las transformaciones de lo que se podría llamar el holofitismo social en parasitismo.

Y no se tiene verdaderamente más la dificultad de la elección, entre innumerables ejemplos, cuando se quiere describir la transformación de un cultivador que se basta a sí mismo, en un propietario parásito que vive a expensas de un número más o menos considerable de trabajadores. Es claro que se podría citar ejemplos enteramente análogos para la pesca y las industrias extractivas.

Los latifundios, de los cuales ellos no habrían sabido siquiera dar la vuelta, aun a caballo, si hubieran tenido la fantasía de visitarlos. Solamente que, esa transformación ha sido determinada en gran parte por las guerras de conquista que llenan toda la historia de la República Romana; mejor será escoger nuestros ejemplos en los países vírgenes, en las colonias de ultramar, donde las mismas influencias no han obrado y donde, sin embargo, la propiedad debida al trabajo degenera más o menos rápidamente en parasitismo.

El emigrante que desmota un rincón del Far-West, saca del suelo, sin ayuda de nadie, de qué vivir y nada más. Mientras hay tierras libres, los hombres lo son también y rehusan pagar una renta a otros hombres; Parkinson, Striklan y todos los europeos que visitaban la América en el siglo XVIII, se asustaban de que en este extraño país, la propiedad capitalista no pudiera nacer. Se sabe como han cambiado hoy los tiempos: el suelo está ocupado hasta en los confines de las praderas, vastos centros de población se han formado, y los recién venidos, si no tienen otros recursos, se ven forzados a ser asalariados, labradores o criados de granja. A esta última, si el propietario primitivo continuara ocupándose del cultivo, hay en cierta medida, cambios de servicios entre sus auxiliares y él, bien que gracias a la tenencia del suelo, se reserva desde luego la parte del león. El mutualismo cesa cuando el ausentismo empieza y, lo más a menudo, de éste no tarda en resultar el parasitismo.

El se a entera—si, bien entendido, el propietario no presta otros servicios—a medida que la población aumenta, que la propiedad rural se transforma en propiedad urbana, y que la industria se sustituye al cultivo. La evolución de la propiedad en los Estados Unidos, tal como nos la describe Henry George, viene a parar exactamente a los mismos resultados, por el curso natural de las cosas, que en Roma donde seis acaparadores poseían la mitad de la provincia de Africa, y en las islas Británicas, donde expropiaciones sangrientas, de que Karl Marx ha hecho la historia, han concentrado la mayor parte de las tierras entre las manos de algunas familias: la mitad de Inglaterra y del país de Gales pertenece a 4500 personas, la mitad de Irlanda a 744, y la mitad de Escocia a 70 personas solamente!

Los parásitos propietarios—corruptio optima pessimi—son tanto más peligrosos cuanto que dan nacimiento a una multitud de otros parásitos, y que ellos mismos, cuando en cuentan sus rentas insuficientes, tienen una innegable tendencia a acrecentarlas por medios inmorales e ilícitos: unos llegan a ser jugadores, agiotistas, especuladores más o menos perniciosos; otros destinan su propiedad a usos tales que la mayor parte de los otros propietarios se rehusan a imitarlos y que, por consecuencia, siendo poca la competencia, las ganancias son considerables: es el caso, por ejemplo, de los individuos que, con un fin de lucro, edifican ciudades obreras y cobran alquileres fantásticos, porque pocas personas se cuidan de explotar esa miserable clientela; o también el de los que transforman sus inmuebles en casas de tolerancia y que logran así colocar su dinero al 30 y 40%. En París en 1870, sobre 143 inmuebles destinados a la prostitución, habla 22 que pertenecían en propiedad al empresario, 21 a individuos que ejercían diversas profesiones y 97 a rentistas!

Este es un ejemplo notable de las relaciones múltiples que existen entre las diversas especies de parásitos.

J. MASSART y E. VANDERVELDE

EL SOCIALISMO

ES LA FUERZA INTELIGENTE DEL

MOVIMIENTO OBRERO

Transcribimos a continuación un interesante artículo que apareció en la Critica Sociale, de Milán, pocos días antes de celebrarse el Congreso de Génova (11-15 Agosto 92). De esa época, como todos saben, datan los rápidos progresos del Socialismo en Italia. Fué en dicho Congreso donde nuestros compañeros se separaron netamente y definitivamente de los anarquistas y demás confusionalistas, dando al traste con las baladronadas de los unos y las simplanzas de los otros, para adoptar la táctica que los ha conducido de triunfo en triunfo, a pesar de las más fieras persecuciones, hasta su envidiable situación actual.

No obstante la época en que fué escrito, el artículo conserva para nosotros toda su actualidad. Desgraciadamente, nosotros en cuanto a confusión y atraso nos hallamos en las mismas o peores condiciones que las que atravesaban los socialistas italianos antes del 92.

La organización obrera consciente atraviesa en Italia un momento delicadísimo de su existencia y desarrollo; uno de esos momentos de crecimiento, relativamente decisivos, del cual depende, según la dirección que tome, que su desarrollo progrese rápido y vigoroso o sufra regresos o desviaciones que dejen largos, profundos y duraderos rastros en su vida, quedándose por mucho tiempo todavía, atrás del proletariado de las demás naciones.

Todo movimiento social, toda lucha de partido sigue—en todos los países—ciertas leyes generales, comunes a todos los partidos análogos en el mismo estado de civilización económica y ciertas leyes especiales propias del ambiente en que el partido se desarrolla. La fuerza de las influencias nectamente locales, disminuye, sin embargo, a medida que el ejemplo de los fenómenos que se producen en otras partes y de las teorías que generan, penetra en el ambiente propio de cada nación y lo ilumina con la vasta luz de experiencias ya hechas y de conclusiones ya tomadas. Por eso los pueblos y partidos nuevos pueden hasta cierto punto evitar, o al menos abreviar, los giros viciosos que fueron para otros inevitables, y devorando el camino, con una especie de cultivo intensivo de sí mismos, alcanzan pronto en el combate general a las primeras y más aguerridas falanges.

En Italia, por causas históricas, políticas y económicas bien conocidas, el verdadero movimiento obrero es lento y tardío, se encuentra aun en el movimiento inicial. Las divisiones territoriales y las luchas de nacionalidad, la prevalencia de la agricultura y de una agricultura en gran parte primitiva, las industrias atrasadas, el tísico desarrollo de la burguesía y del comercio, la política loca y abrumadora de los gobiernos, la variedad de indoles, de costumbres, de desarrollo histórico entre las diferentes regiones, han producido y mantienen una verdadera estagnación de la clase que, por instinto e interés propio, plantea y promueve en todas partes la cuestión social. La importancia real del actual movimiento obrero en Italia no puede ser bien apreciada si no se le compara con lo que fué el movimiento obrero hace treinta, cuarenta o más años en otras naciones, y con los que en esos países ha llegado a ser hoy. Por eso muchos no comprenden esa importancia y—no queremos callarlo—tampoco la comprenden, en su inmensa mayoría; los mismos obreros que del movimiento forman parte.

En la clase obrera italiana—partido en formación—existen todavía los fermentos que hallamos, en los comienzos, en la historia de todos los partidos obreros. Nuestra clase obrera no ha empezado todavía todas las enfermedades de la infancia y es difícil que pueda evitar algunas, como es dudoso el éxito con que podrá afrontar las demás. Roto—aun no del todo ni en todas partes—el cordón umbilical que la unía a los partidos liberales de la clase burguesa, su vida independiente está todavía llena de vacilaciones y atavismos, a los que la ignorancia y la miseria de la masa y la apatía del carácter nacional prestan un terreno por demás propicio. El antagonismo—del cual va adhiriendo lentamente conciencia—con la clase burguesa, se traduce, en las mentes incautas, en una especie de desconfianza irracional e instintiva hacia todo lo que de la clase burguesa procede, aunque se trate de fuerzas esencialmente contrarias al dominio burgués o de armas excelentes e indispensables para voltearlo: desconfianza que los ambiciosos y los charlatanes pueden explotar a su gusto.

Da ahí ese anarquismo y ese anarquismo que tiene en Italia mucho arraigo, compuesto una mitad de impaciencia y otra mitad de indolencia, y que donde parece más violento y extremo es por el contrario más reaccionario y conservador, como es siempre reaccionaria y conservadora, a pesar suyo, la bienaventurada e inocente ignorancia. Da ahí esa tendencia a rechazar, como inútil y corruptora, el arma poderosa del voto, utilísima como instrumento para la organización y el desarrollo de la conciencia de clase, indispensable para la gradual conquista del poder social, condición esta última de todo cambio radical económico. Da ahí el desinterés sistemático por la acción política, la desconfianza preventiva por todas esas ventajas inmediatas—ya sean leyes o mejoras de cualquier otro género—que el proletariado organizado puede, con tenaz esfuerzo, arrancar a las clases dirigentes para aumentar sus fuerzas y dirigir las contra aquéllas. Da ahí, sobre todo, esa tendencia, siempre viva en muchos de nuestros obreros (y acariciada, ya se puede imaginar que con amor, por los partidos de la clase burguesa sin distinción), a apartarse, a atrincherarse en el terreno llamado económico—palabra falsa, y por la que se entiende el ámbito de las luchas puramente de oficio—bautizando no menos falsamente esta tática sencilla con el nombre grandioso y fatídico de lucha de clases.

Qué más! La gran frase de Marx: «Proletarios de todos los países, uníos», el gran epígrafe de la Internacional: «La emancipación de los trabajadores debe ser obra de los mismos trabajadores», al pa ar por ciertos caletres vienen a ser, para uso de los idiotas, traducidas así: «Sepárennos de todo lo que sea inteligencia, independencia y cultura, fíjmonos en la blusa, no en los principios, los sentimientos, ni en la vida; y formemos el partido obrero de los analfabetos».

Ciertas dudas, ciertas que (ines ya) no pueden ser seriamente agitados—en el estado actual del movimiento europeo—por un partido obrero que no quiera enterrar, entre las mentiras convencionales abandonadas, su propio cerebro.

Mientras el Socialismo fué un partido utópico, una especie de filantropía liberal de filósofos de acción, mientras la organización obrera no hubo hecho sus primeras, largas y dolorosas pruebas, un movimiento obrero separado del partido socialista se explicaba—más bien dicho, era inevitable.

Pero hoy el Socialismo, desdendiendo definitivamente de las regiones utópicas, no es más que la conciencia científica y clara del mismo movimiento obrero: es la inteligencia que ve lejos y que señala a la organización de los trabajadores la meta final y segura y el camino que debe seguirse, apurando su marcha y salvándolos de las ilusiones y los desengaños.

El Socialismo es el producto directo del movimiento instintivo obrero, la explicación, el alma, la defensa, la guía: su función en la clase proletaria es igual a la que desempeña en el organismo animal el cerebro.

Y el movimiento obrero de oficio, el que los confusionalistas han llamado movimiento económico, ha demostrado ser, ante la potencia del dominio burgués, un verdadero cuerpo de rana viva a la cual se le haya amputado el cerebro: un conjunto de movimientos reñidos, desacordes y descompuestos, agotándose en la impotencia.

La impotencia del movimiento exclusivamente de oficio, de la lucha de tarifas y de horarios, ha sido confesada hasta por las riquísimas Trade's Unions y no necesita ser demostrada, pues es ya un axioma. La clase burguesa, con el poder político, con las influencias de la cultura, con la facultad de introducir máquinas, con las múltiples ventajas que da a los fuertes la concurrencia, tiene

en sus manos lo suficiente para reducir a la nada, con solo quererlo, cualquier esfuerzo de las clases obreras por su mejoramiento en el terreno del trabajo asalariado. Los esfuerzos de los obreros por el mejoramiento de su esclavitud son—en este círculo estrecho—un trabajo desesperado de Sísifo.

Pero este trabajo desesperado é inútil se convierte en una obra redentora cuando, una vez conocido en sus íntimos engranajes el sistema de opresión, se encamina, no ya a atenuarlo solamente, sino a destruirlo y sustituirlo. Entonces la lucha de oficio, como cualquier otra lucha obrera, se convierte esencialmente en un medio de preparación y disciplina. Entonces las derrotas son tan útiles como las victorias. Entonces el mejoramiento transitorio, hoy dado, quitado mañana, se convierte en un creador de necesidades, en un estímulo de nuevas conquistas: la visión clara del fin último no da lugar a los desalientos. La elevación de la clase obrera es, mas que una elevación económica, una elevación intelectual y moral—y por consecuencia necesaria—una elevación política.

La clase que no fué nada y que debe ser todo, crece todos los días de importancia, no solo numérica—por el reclutamiento que hace de los pequeños burgueses arruinados, por la supresión de las clases intermedias—sino también de importancia sobre todo moral, de coraje, solidaridad, capacidad, de influencia. La gran masa laboriosa se prepara a tomar ella misma las riendas del enorme sistema productivo, del cual ella es el alma, y por el cual es aplastada sólo porque no se la ha puesto encima.

Los pocos parásitos inútiles a la producción, impotentes para gobernarla, sienten que les falta el terreno bajo los pies, transformados en otros tantos Rey Midas que mueren de hambre en medio del oro; mientras los directores asalariados, los trabajadores útiles de la técnica y las ciencias, entran en la gran masa trabajadora que se eleva hasta ellos. Cesa el conflicto de las clases y el presagiado siglo de los trabajadores se abre: el siglo de la civilización, no ya monopolizada por los menos y menos dignos, sino difundida en la humanidad entera.

Esta es, pues, la meta y este el camino. Los demás son engañadores. El socialismo, que es el único que lo ha descubierto, es el único que nos puede escoltar.

El partido obrero será socialista también en Italia—ó no será.

El despertar del criollo.

Damos a continuación parte del manifiesto que prometimos en el número anterior:

A los trabajadores de la provincia

COMPAÑEROS:

Me dirijo a vosotros invocando este título, porque soy compañero vuestro en la desgraciada situación que nos agobia, haciendo estériles é inútiles los esfuerzos que aisladamente hagamos para mejorarla.

Yo como muchos otros de los que soportamos el yugo pesado que nos alta a nuestros patrones creemos que ha llegado el momento de colocarnos en condición de conseguir que nuestros servicios personales sean pagados como corresponde.

Para proponérselo lo conveniente para llegar a este resultado justo, me voy a permitir poner de manifiesto aunque sea ligeramente, el cuadro de nuestras mutuas desdichas.

Voy a empezar los trabajos de éste, presentando ante vuestra vista a los compañeros que tienen la desgracia de tener que aceptar el cuidado de una majada en algunos de los vastos establecimientos que con el nombre de estancias, bordan el territorio de la República.

De dos maneras se halla dividido este servicio enteramente rudo, y las dos las han rodeado de tales exigencias que hasta es un crimen aceptarlas sin protestas.

Al cuidador da ovejas por mes, se le abona de veinte a veinticinco pesos mensuales y a mas un poco de yerba, con la condición de que en el puesto no puede tener animal alguno, ni ha de tener mucha familia de mujer, al consumo de carne.

A los cuidadores a la parte del producto ó sea en sociedad al cuarto, los obligan a prestar servicios extraordinarios, como ser el cuidado y baño de las demás majadas del Establecimiento; y a estar siempre a la órden del patrón ó mayordomo del mismo.

Esto hace que la majada a su cuidado con interés, sea mal atendida por las mismas exigencias de aquellos, lo que los sirve de pretextos para aplicarlos repuestas multas que dan por resultado quedarse con nuestro trabajo, pues es evidente que ningún interesado saca utilidad al fin de su contrato.

En los puestos que se nos dan, no nos permite tener unas cuantas vacas lecheras, ni mas caballos que los indispensables para el servicio.

Si tenemos familia, con menores de ocho años, no permiten los estancieros que ellos sean alimentados con el producto bruto de la majada que cuidamos, sino que nos hacen un enorme descuento. Si los menores pasan de esa edad, nos obligan a que éstos sean los cuidadores de las ovejas y dejando abandonadas nuestras familias—vayamos a prestar nuestro servicio trabajando sin retribución alguna en las diferentes faenas de la Estancia.

Como no contamos con ningún dinero, las cosas mas indispensables para la vida las tenemos que comprar al fiado con un enorme recargo, y de tan mala calidad que hacen peligrar la salud nuestra, de nuestras esposas é hijos si los tenemos.

Socios taurcos ó en condiciones leoninas, según la expresión de un buen bogado, nuestros patrones ajustan las cosas de tal manera, que se quedan con todo el producto de la sociedad y nosotros poco menos que en cueros ó en el traje de nuestro padre Adán.

Y lo que sucede con los cuidadores de ovejas, es poco mas ó menos lo que acontece con los demás trabajadores a quienes se le retribuya tan mezquinamente su trabajo que jamás alcanza a subvenir, a las más apremiantes necesidades.

Os invito, proponiéndonos nos reunamos en todos los pueblos cabeza de partido y en el lugar y día que oportunamente se comunicará, con el fin de nombrar delegados para que constituidos en asamblea designen una junta directiva que actué

La redacción y administración no responden del contenido de los avisos extraídos, a pesar de la fiscalización que ejerce.

Compre y vino en la GRAN BODEGA Las Provincias 864-CANGALLO-864 si quiere V. tomarlo bueno y barato: ... Surtido completo de vinos, licores y artículos de almacén. REPARTO A DOMICILIO Manuel Aznar 864, calle Cangallo, 864 Entre Buzopaco y Remedios

TABACO FRANCÉS DE FORTÉ DIAGONAL PARA LA PIPA Y PARA CIGARRILLOS. En el corte que reúne más condiciones de higiene y que más retiene el aroma y la frescura inherentes al buen tabaco. Único sistema y marcas legítimas, patentado por 10 años en toda la América Latina por La Comercial. SE VENDE EN PAQUETES DE 15 CTS.

DE FORTÉ DIAGONAL PARA LA PIPA Y PARA CIGARRILLOS. En el corte que reúne más condiciones de higiene y que más retiene el aroma y la frescura inherentes al buen tabaco. Único sistema y marcas legítimas, patentado por 10 años en toda la América Latina por La Comercial. SE VENDE EN PAQUETES DE 15 CTS.

LA JOVEN MINERVA IMPRENTA Y ENCUADERNACIÓN de A. GUAITA y Cia. En esta casa, que es la que imprime este periódico, se hace cualquier trabajo del ramo, desde la simple tarjeta hasta la obra más importante. Calle Bolívar 368 BUENOS AIRES 3 m

LA JOVEN MINERVA IMPRENTA Y ENCUADERNACIÓN de A. GUAITA y Cia. En esta casa, que es la que imprime este periódico, se hace cualquier trabajo del ramo, desde la simple tarjeta hasta la obra más importante. Calle Bolívar 368 BUENOS AIRES 3 m

Wiangreen y Cia. Casa introducida de papeles, máquinas y útiles para imprentas, litografías, encuadernación, aserraderos, etc. Se ha trasladado a su nuevo local: Reconquista 484 al 488

DROGUERÍA DEL INDIO DEMARCHI PARODI Y Cia. Productos químicos, farmacéuticos e industriales. Surtido completo de especialidades Europeas y Americanas. Laboratorio especial para la preparación de Extractos sólidos y fluidos. Aparatos e Instrumentos Quirúrgicos, Férulas y utensilios para la completa instalación de Farmacias. Líquidos normales y Reactivos que exigen los Petitorios de la Capital y Provincia de Buenos Aires. Plaza Lorea--Rivadavia 1511-19

ALMIDÓN AMERICANO marca "LILA" registrada ES EL MEJOR. EL MAS BARATO. EL MAS PURO. EL MAS BLANCO. PRUÉBELO J. Clark Curtin VENEZUELA 528 -- BUENOS AIRES

Panadería "El Obrero" De la sociedad socialista VORWAERTS: RINCÓN 1141 REPARTO A DOMICILIO Dirigirse por pedidos o reclamos a la administración Cochabamba 3042 Las reclamaciones o quejas sobre falta en el servicio de los empleados deben ser dirigidas a la Dirección Rincón 1141.

Librería y Papelería "EL GLYPTODON" RIVADAVIA 2339 Al lado del Mercado Rivadavia Surtido completo en libros y útiles de colegio. Artículos de papelería y escritorio en general. Libros y folletos socialistas y agencia de LA VANGUARDIA, donde se venden números sueltos y se reciben suscripciones y avisos.

A LOS TRES OCHOS Ropería Sombriería Luis Malicier 1857-59 Rivadavia 1893-95

Gran Canastería del Torero DE DOMINGO LEONI Gran surtido permanente de cochecos extranjeros de todas clases: cochec, canas, andadores de nueva invención; tofás, gillas y sillones de todas clases, concierne al ramo. Mesitas, costureros, canastas de todos tamaños, de fantasía y de lujo; gran coches de todas clases extranjeras de las más finas. Venta por mayor y menor. Casa principal: Cangallo 956 Casi frente al mercado del Plata Taller: 3375 Belgrano, 3725

Juan de la Barca Se encarga en la realización en los trabajos de tipografía, litografía y encuadernación a precios sumamente módicos. ESCRITORIO: Corrientes 2140 BUENOS AIRES LA FAMA BAZAR DE LOZAS Porcelanas, Cristales, Artículos de fantasía para regalos. Juguetes de todas clases. -- Menajes completos para familias -- Hierro batido y enlazado -- Cubiertos de metal blanco -- GERMANIA, Alpaca y Christoffe -- Surtido general para la campaña. SMITH Y C. BUENOS AIRES

PERSONAS BUSCADAS Se desea saber el paradero de Juan Espel, sastre, y de Luciano Brunet, alfarero, ambos de la provincia de Barcelona que vinieron el año 1886. Se solicita al que sepa su paradero de aviso en esta imprenta, un amigo desea verlos. CENTROS SOCIALISTAS Centro Socialista Obrero de Barracas al Norte Australiz 1131. -- La Correspondencia a nombre del secretario, Ricardo Cardada. SOCIEDADES DE RESISTENCIA Sociedad Cosmopolita de Obreros Curtidores La secretaria de esta sociedad se ha trasladado a la calle Progreso, 2029. Sociedad de Oficiales Sastres. -- Secretaria calle Corrientes 1737.

DEMANDA DE TRABAJO Se necesita un cadete para un taller de dibujo. Ocurrir a Méjico 836, primer piso. OFERTA DE TRABAJO J. A. Lebron Contador Publico. -- Se encarga de arreglo de testamentarias, cuentas particionarias, compulsas de libros, liquidaciones de quiebras, de averías y de sociedades mercantiles y civiles. -- Belgrano 426 -- de 8 a. m. a 6 p. m. Dr. Juan B. Justo, Rivadavia 1727. Consultas de 2 a 4. Adrián Patroni pintor de letras, escudos, transparentes, etc. Se reciben órdenes por correo. -- Matheu 71. Trajes para niños. -- Ofrece su trabajo especial para trajes de niños, Rosa M. de Vigil. -- Lima 922. 6 m.

Sastre que trabaja bien y barato. -- Ofrece sus servicios Saipacha 639, altos. Tomás B. Holway. -- Procurador y traductor. -- Avenida de Mayo 715. Adolfo Vázquez Gómez. -- Perú 689, altos. -- Unión Telefónica 1828. -- Acepta poderes del exterior, interior y capital. En término breve, facilita cualquier informe relacionado con asuntos forenses y administrativos, tramitados y en tramitación, y sobre préstamos, compras y ventas, proporcionando el mayor número de datos y referencias comerciales. Se encarga de gestionar toda clase de cuestiones judiciales y extrajudiciales, marcas de fábrica y patentes de invención, cobros de créditos, apremios testamentarios, formación y disolución de sociedades, moratorias, quiebras y diligencias de exhortos. Ocupase, también, en comisiones generales. Cuenta con correspondientes en Montevideo y en el interior de las Repúblicas Uruguayas y Argentinas. -- Perú 689, altos. -- Unión telefónica 1828. Planchadora. -- Fruntud, puntualidad y buen trabajo. -- Calle Progreso 1946 [Corrales]. Se desea encontrar un socio con poco capital para montar un negocio muy productivo. Dirigirse: Nueva Granada 686, Departamento n.º 1. -- 7-3 Se ofrece un modelista dirigirse a las iniciales S. F., calle Pichincha n.º 164. Julio Dughetti. -- Se encarga de redacción y construcción de frentes de edificios y todo trabajo concerniente al ramo. Centro América 684. Albricio Casanova. -- Se ofrece como capitán a los señores constructores y arquitectos. Acepta el trabajo en la ciudad o campaña. Dirigirse Tucumán 1528. En la sastrería del Mapa Mundo. -- Belgrano 1707 encontrará trabajo bien hecho a precio sin competencia. Ver para creer. Miguel Maretti. -- Pintor de letras, calle 9 esquina 13 Villa Catalina.

Manuel Fernández. -- Se encarga de toda clase de mudanzas. Referencias en esta administración. L. Berard. -- Primorista, Quinta del Capricho, Estación Rivadavia. F. C. del Norte. La mujer moderna. -- Con este título se acaba de inaugurar en la calle Méjico 1250 una academia de enseñanza comercial (exclusivamente para señoras y señoritas) bajo la dirección del señor César Mauroso Serrano. Habiendo actuado durante 15 años en el comercio mayorista de esta plaza, posee el señor Mauroso gran cantidad de conocimientos y valiosísimas relaciones, y por lo tanto está habilitado para ofrecer a sus alumnas, el curso de una preparación rápida, ventajosa colocación, con inmediatos resultados positivos. La academia estará dentro de muy pocos días en disposición de proporcionar al comercio tenedoras de libros, cajeras y vendedoras perfectamente aptas. Comprométase el director a abrir los libros de las casas que acepten sus discípulas, dejando establecido el plan que éstas hayan de seguir. La preparación en la teneduría de libros se hace en 30 lecciones, siempre que sepa sumar, restar, multiplicar y dividir. Las clases son diurnas y nocturnas. El precio de la enseñanza es de 10 \$ mensuales, cuélla correo 69¢.

OFERTAS DE PRODUCTOS Franco de porte. -- En toda la República, se manda por 10 \$ un reloj de acero para hombre, patentado y garantido por dos años; 30 \$ un par anillos oro 18 kilates, compromiso, grabado del peso de 5 gr., y con estuche; la casa tiene un surtido de alhajas y relojes finos, y cuenta con taller especial para las mismas; Joyería M. Escasany, Florida 96. Ceronio Izaguirre. -- Corredor de Mercaderías Generales de Almacén. Ventas por mayor. Alsina 1537 Fernando Gubernatis. -- Manufactura de tabacos, cigarras de todas clases, calle 3 n.º 238, Villa Catalina. Librería y papelería de Domingo P. Palma Calle Belgrano 2093, Buenos Aires. 8 m. Librería "La Torinese" de Emilio Fenagos Imprenta y Taller de encuadernación. Chabac 1693. 8 m. Almacén y Bodega del "Pobre Diablo". -- Vino de Mendoza de pura uva, a 30 centavos el litro. -- calle Europa 2902. -- J. Ferretti. ALMACEN DE COMESTIBLES Y BEBIDAS -- de Pablo Gatti. -- calle Salta 699 esquina Chile 1201. -- Buenos Aires. 37 m. LIBRERIA Y PAPELERIA LA POPULAR. -- Útiles de escritorio y folletos socialistas. -- Las sociedades obreras tienen rebaja en los precios. Abono a la lectura. Montevideo 597, Buenos Aires 39. Vinos, licores, conservas y aceites, por mayor y menor. E. Bozzoli. 756 calle Lima 760. La gelosía y porfada. -- Fabrica de alfombra de los dos hermanos, de Pascual y Vicente Capiznari. Se hacen macetas rústicas y lisas para plantas. Trabajo artístico y a precios módicos. Taponas para cualquier clase de ácido, caños de todas clases, ollas, tinajas, macetas a copax. Monumentos y adornos para cementerios. Calle Salguero 1648 a 1654. Se atienden los pedidos. Sucursal: Calles 119, Buenos Aires. Los Asturianos. -- Almacén de comestibles y bebidas. Fiambrería de todas clases a precio sin competencia. Se manda a domicilio. Buen Orden 1051.

RESTAURANT ESPAÑOL Alfonso XIII -- de José y Enrique Fortea. -- Pases amueblados, se reciben pensionistas y se llevan viandas a domicilio, esmero y prontitud en el servicio. -- precios módicos. -- Belgrano 431 Buenos Aires. 344 40. Fonda de los Galpones. -- Comidas especiales a precios sin competencia. Fiambrería a todas horas. Cangallo 3027. Casa de Lunch. -- Sandwich, café, té, chocolate y toda clase de licores y bebidas finas. Servicio esmerado y precios reducidos. Calles 117. Sombrierería y Camisería Deutsches Hut Geschäft ARTÍCULOS PARA HOMBRES Especialidad en SOMBREROS SOBRE MEDIDA L. Westendorff & Co. Buenos Aires -- San Martín 84

EMILIO A. COLL y Cia. TALLER DE FOTOGRAFADOS LIBRERIA, PAPELERIA Y DEPÓSITO DE LA TINTA ARGENTINA Cuyo, 1585 Buenos Aires Coop. Telef. 374 - U. Telef. 3121 EXPOSICIÓN GENERAL DE LAS Novedades de Invierno PERÚ 76, A LA CIUDAD DE LONDRES

LA FACILIDAD SEMANAL. Vende a plazos los siguientes artículos: Máquinas de coser para familias y talleres de las marcas más acreditadas. Máquinas de columna y de brazo para zapateros. La casa garantiza la marcha de las máquinas por el término de tres años y da lecciones de ensayo gratuitamente. CONDICIONES DE LAS VENTAS A PLAZOS El comprador pagará en su domicilio la cuota establecida, por la que se le otorgará un recibo firmado por nuestro cobrador y al pagar la mitad del importe se le remitirá el objeto, dando una garantía. Los objetos de un valor menor de 25 pesos se entregarán al abonar el importe total. L. SIGAL & CO. 1654 -- Rivadavia -- 1654

PÍDASE EL APÉRITIF CALVET El mejor de los aperitivos

Cooperativa de publicaciones Esta sociedad, adherida al Partido Socialista Obrero Argentino, tiene por objeto facilitar y fomentar la publicación de OBRAS y PERIÓDICOS SOCIALISTAS. Las acciones, de 10 \$, pagaderas al contado o en cuotas de dos pesos, y cualquier dato sobre la sociedad, pídanse al administrador Augusto Kühn, Calle Chile 1119.

LA ELZEVIRIANA Imprenta * DE P. TONINI Librería * U. TELEF. 3379 * Encuadernación En esta Casa se hace cualquier trabajo del ramo desde la simple Tarjeta hasta la Obra más importante. Buenos Aires Piedad 1200

TOS EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ como el y agradable para curar la TOS, son las PASTILLAS del Dr. ANDREU cast siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS

IMPRENTA LIBRERÍA Y ENCUADERNACION MARQUEZ Y ZARAGOZA 664 -- Chacabuco -- 664 Especialidad en obras de texto y trabajos para los gremios obreros UNIAS TELEFÓNICA 623 BUENOS AIRES

Café "Al Suizo" Casa especial en vinos de Jerez, Manzanilla y Oporto. Se recomienda el agradable y digestivo doble anís "Camara" introducido directamente. 709-Avenida Mayo-709 Casa de Cambio 192 -- CHACABUCO -- 192 Comisiones en general y pasajes para Europa PIO AYARZA 3 m AGENCIA DE BICICLETAS "Wolf Americanas" CARLOS SRIBER Florida 586 Gran Bazar de Calzado Es el que vende más barato de todos los del ramo Corrientes esquina Libertad

PRECIOS DE LA CASA Botín para hombre, clavado. \$ 3,80 " " " cosido. " 10, " " " imitación. " 6, Bota " " clavado. " 7, " " " Sra. " 3, " " " cabrellita. " 6, " " " niña. " 4,50 Botín de varón clavado. " 3, " " " fiño. " 4,50 Y un completo surtido de calzado para la estación de invierno a precios sin competencia.

LA FACILIDAD SEMANAL. Vende a plazos los siguientes artículos: Sillas, sillones y toda clase de muebles. Magníficos relojes de pared a péndula, reguladores, relojes de bolsillo, marcha garantida. Gran surtido de alhajas, aparatos fotográficos con todos sus útiles y una Guía práctica de fotografía. Juegos de lavatorio, cuadros, espejos y todo lo necesario para una casa de familia. CONDICIONES DE LAS VENTAS A PLAZOS El comprador pagará en su domicilio la cuota establecida, por la que se le otorgará un recibo firmado por nuestro cobrador y al pagar la mitad del importe se le remitirá el objeto, dando una garantía. Los objetos de un valor menor de 25 pesos se entregarán al abonar el importe total. L. SIGAL & CO. 1654 -- Rivadavia -- 1654

PÍDASE EL APÉRITIF CALVET El mejor de los aperitivos

Cooperativa de publicaciones Esta sociedad, adherida al Partido Socialista Obrero Argentino, tiene por objeto facilitar y fomentar la publicación de OBRAS y PERIÓDICOS SOCIALISTAS. Las acciones, de 10 \$, pagaderas al contado o en cuotas de dos pesos, y cualquier dato sobre la sociedad, pídanse al administrador Augusto Kühn, Calle Chile 1119.

QUERIS LA SALUD ?? HIERRO-QUINA-BISLERI

IDEALES CIGARRILLOS de tabaco habano de LA SIN BOMBO A 20 CENTAVOS BUENOS AIRES -- PERÚ 75 -- SUCURSAL, CÓRDOBA 454 -- ROSARIO